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Nosso jornal está de cara nova, mais informativo e dinâmico. Com 
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MERCADO
STF autoriza bancos 
a tomarem imóveis 
de devedores sem 

decisão judicial
Alimentos e bebidas têm variação negativa de preços no indicador prévio da inflação desde 

junho. No acumulado de 12 meses até outubro, no entanto, grupo ainda tem alta de 0,69%.

Preço de alimentos e bebidas cai pelo 5o mês 
seguido, mas ainda está acima do que era há 1 ano

O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu nesta 
quinta-feira que, quando houver atraso no pagamento 
de um financiamento imobiliário, os bancos e outras 
instituições financeiras podem tomar, sem decisão ju-
dicial, aquele imóvel que está sendo financiado.
A decisão foi tomada por maioria de vetos. Oito mi-
nistros votaram de forma favorável à manutenção da 
regra atual, e dois foram contra.
A discussão envolve uma lei de 1997 que criou a alie-
nação fiduciária, sistema no qual o próprio imóvel que 
está sendo comprado é apresentado como garantia. 
Essa lei prevê que em caso de não pagamento a ins-
tituição credora pode realizar uma execução extraju-
dicial e retomar o imóvel. O procedimento é feito por 
meio de um cartório e não passa pela Justiça.
O relator, ministro Luiz Fux, considerou a lei constitu-
cional e foi seguido pelos ministros Cristiano Zanin, 
André Mendonça, Alexandre de Moraes, Dias Toffoli e 
Nunes Marques. Edson Fachin apresentou divergência.
No caso que motivou o julgamento, um homem ques-
tionou a alienação de seu imóvel realizada pela Caixa 
Econômica Federal, alegando que não houve direito à 
ampla defesa, ao contraditório.
A sentença foi mantida pelo Tribunal Regional Fede-
ral da 3ª Região (TRF-3), e houve recurso para o STF. 
A decisão terá repercussão geral, ou seja, terá que ser 
seguida nos demais casos semelhantes em todo o país.

Limpeza e higiene em 
bares e restaurantes é 

preocupação dos clientes

Uma pesquisa do Sebrae em parceria com a Associação 
Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) revela que os 
clientes estão mais preocupados com a limpeza e higiene 
nas instalações. O índice apontado pelo levantamento 
mostra que 32,4% do público presta atenção nessa questão.
Além da questão da higiene a pesquisa também mos-
trou que 93% das pessoas preferem consumir no pró-
prio estabelecimento; seja para alguma celebração/
festa (76,6%) ou encontrar com amigos (76,3%).
Outros pontos ressaltados na pesquisa é que os clientes 
estão preocupados com educação e conhecimento dos 
atendentes, com índice de 17%. "O cenário pós pan-
demia mudou o comportamento dos clientes, assim 
como dos bares e restaurantes. Essa pesquisa destaca a 
importância da higiene e da segurança alimentar, im-
portantíssimos na hora da decisão do cliente e reforça 
a importância na qualificação profissional visando 
a qualidade no atendimento em um dos setores que 
mais emprega no Brasil", ressaltou Sandro Pietrobelli, 
presidente Abrasel Leste Fluminense RJ.

elo quinto mês seguido o 
Brasil registrou queda na 
média dos preços de ali-
mentos e bebidas, apontou a 
prévia da inflação oficial do 
país divulgada nesta quin-
ta-feira (26) pelo Instituto 

Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).
O recuo, no entanto, ainda não se reflete no 
bolso do consumidor. Segundo especialistas, 
apesar de essa ser a sequência mais longa de 
quedas nos preços de alimentos em seis anos, 
os brasileiros continuam a pagar mais caro 
para se alimentar. (entenda mais abaixo)
De acordo com o indicador divulgado pelo 
IBGE, por exemplo a média de preços do 
grupo de alimentos e bebidas recuou 0,31% 
em outubro em comparação a setembro.
O número representa uma deflação menos in-
tensa quando comparada a junho, quando teve 
início a sequência de quedas do grupo no Índice 
de Preços ao Consumidor Amplo 15 (IPCA-15).
De junho a outubro, o grupo de alimentos 
e bebidas acumulou um recuo de 2,64%. No 
acumulado do ano, no entanto, a queda é um 
pouco menor, de 0,54%.
Segundo o IBGE, desde 2017 não havia uma 
sequência tão grande de taxas negativas nos 
preços dos produtos alimentícios pesquisa-
dos para composição do indicador. Naquele 
ano, foram sete deflações seguidas, de junho 
a dezembro, acumulando queda de 3,21%.
E para este ano o cenário não deve ser muito di-
ferente: a expectativa é que 2023 repita a mesma 
sequência — de sete meses consecutivos de que-
da de preços — para alimentos e bebidas.
"Caso se confirmem as previsões, o indica-
dor deve acumular queda de 3%", disse o 
economista do Instituto Brasileiro de Econo-
mia da Fundação Getulio Vargas (FGV Ibre) 
André Braz, reiterando que a previsão é que 
o grupo continue a apresentar um recuo de 
preços em novembro e dezembro.

Pouco efeito para o consumidor
Mesmo com a tendência de queda nos pre-
ços dos alimentícios, no entanto, a leitura 
dos economistas é que o consumidor ainda 
não deve sentir um alívio no bolso.
Um exemplo disso, dizem, é o indicador acu-
mulado em 12 meses, que ficou em 0,69% 
em outubro — sinalizando que, na média, 
o brasileiro está pagando mais caro para se 
alimentar que no ano passado.
Mesmo se confirmada a deflação de 3% no 
acumulado até setembro, "as famílias devem 
perceber mais uma estabilidade que uma 
queda nos preços", disse Braz.
Além disso, a expectativa é que o grupo de 
Alimentação e bebidas apresente uma deflação 

cada vez menos intensa ao longo dos próximos 
meses — como já indica a taxa de outubro.
"Agora, vai ficar menos evidente a queda de 
preços dos alimentos", afirmou o economista 
André Perfeito.

Veja os dez produtos alimentícios com maio-
res quedas no preço médio em 12 meses:

• Cebola: -30,96%
• Óleo de soja: -28,74%
• Feijão - carioca (rajado): -17,94%
• Batata-inglesa: -17,74%
• Fígado: -17,58%
• Leite longa vida: -17,1%
• Peito: -16,8%
• Filé-mignon: -15,97%
• Óleos e gorduras: -15,57%
• Abacate: -15,36%
• Abobrinha: -15,01%

Perfeito enfatizou que a deflação dos alimen-
tícios de forma isolada não aumenta o poder 
de compras do consumidor.
"O que vai fazer as pessoas consumirem mais é 
aumento da renda. O rendimento médio está es-
tável em relação à inflação. Os dados do merca-
do de trabalho mostram aumento da população 
ocupada, ou seja, a massa salarial está subindo, 
mas a renda em si continua estável", apontou.

Espaço no orçamento para
comer mais e melhor

Segundo Braz, sempre que a alimentação 
fica mais barata, por ser essencial, ela abre 
espaço para acomodar outra despesa no 
orçamento doméstico.
Para as famílias com rendimentos meno-
res, porém, esse cenário se reflete na com-
pra de mais comida — sobretudo aquelas 
em situação de extrema pobreza, que se 
alimentam apenas com o básico.
"A família em extrema pobreza incorpora 
algo mais nutritivo na alimentação, uma 
proteína, como a carne ou o frango. Ou seja, 
ela come mais e melhor quando a alimenta-
ção fica mais barata", enfatizou.
"Alimentos ficando mais baratos diminuem 
o custo de vida dos menos favorecidos. Se a 
comida fica mais barata é um alivio imedia-
to no orçamento de famílias mais humildes 
e permite que elas consumam outras coisas, 
inclusive outras comidas", reforçou Braz.

Comer fora está cada vez mais caro
Os dados do IPCA-15 mostram, ainda, que 
o reajuste de preços da alimentação no do-
micílio acompanha o movimento do grupo 
de alimentos e bebidas como um todo. Já a 
alimentação fora do domicílio vai na contra-
mão, ficando cada vez mais cara.

P A alimentação no domicílio também regis-
trou a 5ª deflação seguida em outubro, de 
0,52% ante setembro, sendo, também, a me-
nos intensa do período.
A diferença em relação ao grupo geral dos 
alimentícios está no indicador acumulado 
em 12 meses, que aponta queda de 1,05% na 
comparação com os preços praticados em 
outubro do ano passado.

Veja os dez produtos alimentícios com 
maior alta de preços em 12 meses:

• Abacaxi: 18,72%
• Tangerina: 18,92%
• Melancia: 19,19%
• Manga: 19,69%
• Banana-da-terra: 20,11%
• Farinha de mandioca: 23,11%
• Azeite de oliva: 24,51%
• Cenoura: 35,8%
• Morango: 39,52%
• Tomate: 40,5%

Já a alimentação fora do domicílio, por sua vez, 
registrou o 38º mês consecutivo de alta no indi-
cador mensal: a taxa de outubro foi de 0,21%.
O número, no entanto, ainda representa uma 
desaceleração em comparação ao mês anterior, 
cujo índice foi de 0,46%. A última deflação da 
alimentação fora do domicílio foi registrada em 
agosto de 2020, quando recuou 0,30%.
Num movimento inverso, porém, o indica-
dor acumulado em 12 meses mostra que a 
alta de preços da alimentação fora do domi-
cílio vem perdendo fôlego.
Nos 12 meses até outubro, por exemplo, o indi-
cador registrou avanço de 5,36%, uma desace-
leração em comparação a abril (7,93%) e o me-
nor patamar desde fevereiro de 2021 (5,13%).
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ATENTADO
Número de mortos em ataque a tiros 
no Maine chega a 18, diz governo local
Atirador abriu fogo em dois estabelecimentos de Lewiston na noite de quarta-feira (25). Polícia afirma não saber a localização do suspeito.
O ataque a dois estabelecimentos no estado 
do Maine, nos EUA, deixou 18 pessoas mor-
tas e outras 13 feridas, afirmou a governadora 
do estado Janet Mills nesta quinta-feira (26).
Na noite de quarta-feira (25), um homem 
abriu fogo contra as vítimas em um bar e uma 
pista de boliche. O suspeito está foragido.
"Esse é um dia duro demais para o estado de 
Maine", disse Janet Mills em pronunciamento.
Mills confirmou que há um suspeito princi-
pal, um homem de 40 anos. Ele é procurado 
pelas polícias das cidades de Lewiston, Bos-
ton e Nova York. Agentes do FBI também 
auxiliam nas operações, segundo a polícia.
O homem está armado e é considerado peri-
goso. Estabelecimentos comerciais e empresas 
foram orientados a fecharas portas, e as aulas 
na rede pública da cidade foram suspensas.
Até a última atualização desta reportagem, a 
polícia havia encontrado um carro branco, 
que pode ter sido utilizado pelo assassino.
O coronel William Ross, da polícia do es-
tado do Maine, afirmou que a polícia foi 
contatada pelo número de emergência às 
18h56 do horário local (19h56 no horário 
de Brasília) com relatos de disparos em 
uma pista de boliche. Doze minutos depois, 
uma nova ligação foi recebida, essa com in-
formações sobre disparos no bar, do outro 
lado da cidade (veja no mapa ao lado).
Segundo o oficial, sete pessoas morreram 
no boliche, oito no bar e outras três nos 
hospitais da região.

Tiroteiro em massa
O massacre é o mais mortal de 2023, nos 
EUA, segundo levantamento do instituto 
Gun Violence Archive. O ataque mais vio-
lento da história recente do país aconteceu 
em Las Vegas, em 2017, quando 58 pessoas 

foram assassinadas e 441 ficaram feridas.
Desde o início deste ano, 565 tiroteios em 
massa foram registrados no país, provocan-
do a morte de 595 pessoas. No mesmo perí-
odo do ano passado, foram 559 ocorrências 
que resultaram em 545 mortes.
O presidente dos EUA, Joe Biden, publicou 
um pronunciamento oficial em que lamen-
ta a morte das pessoas em Maine e afirma 
que oferecerá tudo que for necessário para 
apoiar o povo do estado.
No texto, Biden ainda apela aos republicanos 
no Congresso para que apoiem um projeto 
de lei que proíba rifles e cartuchos de altas 
capacidades, o que, segundo ele, levaria ao 
armazenamento seguro dessas armas.
"Isto é o mínimo que devemos a todos os 
americanos que agora suportarão as cicatri-
zes – físicas e mentais – deste último ata-
que", diz Biden.

Maine não exige autorização
para porte de armas

Com cerca de 38 mil habitantes, Lewiston, 
no estado do Maine, faz parte do condado 
de Androscoggin e fica a cerca de 56 km ao 
norte da maior cidade do estado, Portland.
O Maine tem baixos índices de criminali-
dade: durante todo o ano de 2022, foram 
registrados 29 homicídios ao todo.
O estado não exige autorização para porte 
de armas, e tem uma cultura a de posse de 
armas que está ligada às suas tradições de 
caça e tiro esportivo.
"Nosso pequeno estado de apenas 1,3 mi-
lhão de pessoas é conhecido há muito tem-
po como um dos mais seguros do país. Este 
ataque atinge quem somos e os valores que 
prezamos para esse lugar que chamamos de 
lar", disse Janet Mills.

Furacão Otis deixa 27 mortos e quatro desaparecidos no México
A passagem do furacão Otis pela costa 
oeste do México deixou 27 mortos e 4 de-
saparecidos, informou Rosa Icela Rodri-
guez, secretária de Segurança do México, 
nesta quinta-feira (26) .
Os ventos atingiram velocidade de 270 
km/h na terça-feira (24) e deixou a cidade 
turística de Acapulco sem comunicação. 
O furacão provocou inundações e desliza-
mentos (veja vídeo acima).
Acapulco tem quase 1 milhão de habitantes 
ainda sofreu com saques e residentes sem 
eletricidade e serviços de comunicação.
Na quarta-feira, cerca de 10 mil militares 
foram destacados para ajudar na limpeza 
da área. As aulas nas escolas continuam 
suspensas.
A governadora do estado, Evelyn Salgado, 

informou via rede social que as autorida-
des estão trabalhando para reestabelecer a 
energia e reativar as bombas de área potável 
na cidade. Cerca de 300 mil pessoas conti-
nuam sem eletricidade.
Segundo o governo do estado de Guerrero, 
80% dos hotéis de Acapulco foram afetados 
pelo furacão e foram colocados veículos 
para ajudar retirar os turistas da cidade.
Furacão de categoria 5
Os ventos se fortaleceram rapidamente, 
passando de uma tempestade tropical a um 
furacão de categoria 5 em 12 horas. Depois 
de tocar o solo, o furacão regrediu até a 
categoria 1 deixando regiões sem energia, 
sem comunicação, com árvores derruba-
das, inundações e deslizamentos de terra.
"Estamos em alerta máximo", disse a prefei-

ta de Acapulco, Abelina López, na noite de 
terça, enquanto pedia aos moradores para 
se protegerem em suas casas ou se mudas-
sem para os abrigos espalhados pela cidade.
A agência nacional de águas do Méxi-
co, CONAGUA, alertou sobre ondas de 
seis a oito metros no estado de Guerrero, 
onde fica Acapulco, e também em partes 
do estado de Oaxaca.
Segundo o presidente do país, Andrés Ma-
nuel López Obrador, o Otis pode ser mais 
devastador do que o furacão Pauline que 
atingiu Acapulco em 1997, destruindo áreas 
da cidade e matando mais de 200 pessoas.
Acapulco é uma cidade com mais de 1 mi-
lhão de habitantes na parte baixa de monta-
nhas íngremes. Casas luxuosas e algumas fa-
velas também cobrem as encostas da cidade.
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segunda Convenção do 
Partido Afrobrasilidade 
está marcada para ocorrer 
no próximo dia 11 de no-
vembro, na capital brasilei-
ra. O evento promete reu-

nir líderes, militantes e simpatizantes do 
partido, visando fortalecer a organização 
do povo preto no país. Além disso, a con-
venção busca dar início a coleta ao número 
expressivo de assinaturas de apoio para o 
registro oficial da legenda no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), que exige a marca de 
quase  600 mil assinaturas.
O partido Afrobrasilidade tem ganhado 
proeminência diante do movimento negro 
nacional,  se destacado nos últimos anos 
como uma voz representativa dos interes-
ses e lutas do povo preto no Brasil. Desde 
sua fundação, a legenda tem como objetivo 
combater a discriminação racial, promover 
a igualdade de oportunidades e a inclusão 
social em todas as esferas da sociedade.
O presidente do partido, Weder  Bueno, 
ressalta a importância da convenção para 
a organização e fortalecimento da legenda. 
"O Afrobrasilidade é um projeto político 
que vem ganhando cada vez mais adeptos, 
constituindo-se como uma força vital para 
a construção de uma sociedade mais justa 
e igualitária, a partir da organização da 
população negra do país. Nossa convenção 
é um momento crucial para debatermos 
estratégias, traçarmos metas e ampliarmos 
nossa base de apoiadores", afirma Bueno.
Outro importante membro do partido, o 
vice-presidente João Santana, destaca que 
a convenção é uma oportunidade para 
discutir os desafios enfrentados pela po-

LUTA PELA IGUALDADE
Segunda convenção do Partido Afrobrasilidade
acontecerá em Brasília no dia 11 de novembro

Alerj aprova projeto de lei em benefício de autistas
Proposta do deputado Delaroli, que pede prazo indeterminado de validade para laudo de

diagnóstico do transtorno, segue para sanção do governador

João Santana  e Weder Bueno (de amarelo).

A
Evento marca importante passo rumo ao registro oficial e promove debate sobre as demandas do povo preto no Brasil

rada por Barboza Jr, salienta a importância 
de disseminar as informações sobre a se-
gunda convenção e o trabalho do partido. 
"Precisamos garantir que todas as infor-
mações sobre o evento e a importância do 
partido Afrobrasilidade sejam amplamente 
divulgadas. É necessário que a população 
preta conheça nossas propostas e entenda a 
relevância de uma legenda comprometida 
com suas lutas. Não é uma luta apenas do 
povo preto, mas  da sociedade brasileira, a 
genuína, fruto das misturas dos povos ori-
ginários e negros, a verdadeira base de nos-
sa sociedade", destaca Barboza Jr.
A nossa articuladora política, Fabíola Pa-
dilha, ressalta a necessidade de expansão 
do partido e mobilização da sociedade. 

"Apoiar o Afrobrasilidade é apoiar a luta 
contra o racismo e pela igualdade de opor-
tunidades. Todos são convidados para par-
ticipar da nossa convenção e se engajar nes-
sa causa tão importante para a sociedade 
brasileira", afirma Fabíola.
A segunda Convenção do Partido Afrobra-
silidade promete ser um marco na busca 
por uma sociedade mais justa e igualitária, 
proporcionando um espaço de debate e re-
flexão sobre as demandas do povo preto no 
Brasil. O evento também se configura como 
um importante passo rumo ao registro ofi-
cial da legenda no TSE. A expectativa é de 
um grande engajamento da população pre-
ta e de toda a sociedade brasileira no apoio 
às lutas e propostas do partido.

O plenário da Assembleia Legislativa do 
Rio (Alerj) aprovou, nesta quinta-feira 
(26/10), o Projeto de Lei 499/2023, do de-
putado estadual Guilherme Delaroli (PL), 
para inclusão do Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) na lei estadual que confere 
prazo indeterminado de validade aos lau-
dos e atestados com diagnóstico de defi-
ciências físicas, mentais e/ou intelectuais 
de caráter irreversível.
Agora, o projeto segue para o governador 
Cláudio Castro (PL), responsável por san-
cionar ou vetar a lei. O prazo para publica-

ção é de até 15 dias úteis.
O deputado Guilherme Delaroli enfatiza 
que não faz sentido excluir o portador de 
TEA da Lei 9.425/2021, visto que o au-
tismo é um transtorno já diagnosticado 
e sem cura completa.
 “Agradeço aos meus colegas por entenderem 
a importância de aprimorarmos a legislação. 
A sanção da lei é muito importante porque 
vai evitar aborrecimentos e transtornos aos 
familiares do portador de autismo, garantin-
do a eles um direito mais do que justo”, afir-
mou o deputado Guilherme Delaroli.

O PL 499/2023 tem como objetivo asse-
gurar laudo médico por tempo indeter-
minado, e vedar a exigência de renova-
ção. Atualmente, os portadores do TEA 
estão descobertos pela legislação quanto 
ao direito ao laudo por tempo indeter-
minado, sendo submetidos a interminá-
veis solicitações de laudos médicos.
“Quero elogiar o deputado Delaroli por esse 
projeto de lei que tem como finalidade redu-
zir a burocracia, o incômodo e a humilhação 
sofridos por familiares de autistas”, destacou 
em plenário o deputado Carlos Minc (PSB).

pulação preta no Brasil. "Precisamos unir 
forças para combater o racismo estrutural 
que ainda persiste em nossa sociedade. O 
Afrobrasilidade tem um papel fundamen-
tal nesse processo, pois visa construir uma 
política inclusiva e igualitária para todos, 
independente da cor de pele ou origem", 
enfatiza Santana.
O secretário geral, Makson Luiz, reforça 
as ações do partido no sentido de garantir 
espaços de representatividade para o povo 
preto. "O registro oficial no TSE é de extre-
ma importância para que possamos atuar 
efetivamente nas esferas políticas. Além 
disso, é fundamental que a população pre-
ta também se engaje nessa causa, apoiando 
nosso partido e assinando para que possa-
mos alcançar as quase  600 mil assinaturas 
necessárias", afirma Makson.
A direção de comunicação do partido, lide-
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TODO CUIDADO É POUCO

Escolhido foi o engenheiro civil Marcos de Brito Campos Júnior

Governo nomeia novo diretor de 
Administração e Finanças do Dnit
presidente da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva, nomeou o engenheiro civil Mar-
cos de Brito Campos Júnior para exercer o 
cargo de diretor de Administração e Finan-
ças do Departamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (Dnit), vinculado ao 
Ministério dos Transportes. O decreto da 
nomeação está no Diário Oficial da União 
(DOU) desta quinta-feira, 26.
A indicação de Marcos de Brito Campos 

Júnior para o posto foi aprovada pelo Se-
nado no mês passado, depois de passar por 
sabatina em comissão na Casa.
Ele estava trabalhando no Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS), já atuou em 
projetos da Companhia de Desenvolvimen-
to dos Vales do Rio São Francisco e Parna-
íba (Codevasf) e da Secretaria de Recursos 
Hídricos de Pernambuco e foi professor do 
ensino superior.

O engenheiro Marcos de Brito Campos Júnior
Foto: Reprodução/Internet

Plano foi descoberto após ataques da milícia na Zona Oeste a partir da morte de Matheus da Silva Rezende, o 'Faustão'

Cláudio Castro é ameaçado de morte por 
milícia de Zinho e tem segurança reforçada

Governo do Estado do Rio 
informou, nesta quinta-
-feira (26), que o Gabinete 
de Segurança Institucio-
nal reforçou a segurança 
do governador Cláudio 

Castro e de sua família após o setor de in-
teligência da Polícia Civil identificar um 
plano de atentado contra ele, a primeira-
-dama e seus dois filhos.
O plano foi descoberto após ataques da 
milícia na Zona Oeste a partir da morte 

de Matheus da Silva Rezende, o 'Faustão', 
apontado como o segundo homem na hie-
rarquia de um grupo de milicianos que atua 
naquela área. O criminoso era sobrinho do 
chefe da facção Luís Antônio da Silva Bra-
ga, o Zinho, e também conhecido como 
'senhor da guerra'. Além disso, Matheus é 
apontado pela Polícia Civil como elo da mi-
lícia com o tráfico.Ainda segundo o Gover-
no do Estado, as informações seguem sob 
rigorosa investigação para que os autores 
sejam identificados e punidos.

Cláudio Castro (PL), governador do Rio de Janeiro. Foto: reprodução

O Castro mira prisão criminosos
de alta periculosidade

De acordo com o governador Cláudio 
Castro, o foco das operações das forças de 
segurança é capturar os três criminosos 
envolvidos na disputa por território em 
diversos pontos do estado, que são eles: o 
miliciano Luís Antônio da Silva Braga, o 
'Zinho', o traficante Wilton Carlos Rabe-
lho Quintanilha, o 'Abelha', e o miliciano 
Danilo Dias Lima, o 'Tandera'. 
O governador chegou a parabenizar a 
operação da Polícia Civil que terminou 
na morte de Matheus da Silva Rezende, 
o 'Faustão', que ocorreu na comunida-
de Três Pontes, em Santa Cruz, na Zona 
Oeste do Rio. Através das redes sociais, 
Castro afirmou que a instituição deu um 
duro golpe na maior milícia da Zona 
Oeste e que as operações contra a milícia 
não iam parar.
Na terça-feira (24), após reunião com a 
cúpula da Segurança Pública do Rio, no 
Centro Integrado de Comando e Controle 
(CICC), no Centro da cidade, Castro disse 
que a polícia está muito perto de prender  
'Zinho'. Ele afirmou, ainda, que o terror 
levado à Zona Oeste após a morte de Ma-
theus da Silva Rezende, o 'Faustão', mostra 
o desespero do grupo paramilitar com a 
atuação das forças de segurança.

Ataques na Zona Oeste
Os ataques na Zona Oeste incendiaram 35 
coletivos de serviços municipais, intermuni-
cipais e fretamento. De acordo com a Mobi-
-Rio, que administra o BRT, três ônibus da 
frota antiga foram queimados e um ônibus 
modelo Padron foi apenas parcialmente 
atingido. Além disso, quatro estações foram 
atingidas pelos ataques, mas apenas a esta-
ção Santa Veridiana, em Santa Cruz, preci-
sou ser fechada por causa do incêndio. 
A cidade do Rio chegou a entrar em está-
gio de atenção devido ao caos na região e 
só retornou a normalidade às 8h45 do dia 
seguinte em função da regularização do 
serviço do BRT Transoeste.
Os principais bairros afetados foram Cam-
po Grande, Santa Cruz, Paciência, Guara-
tiba, Sepetiba, Cosmos, Recreio, Inhoaíba, 
Barra, Tanque e Campinho. Nestes locais, 
pneus também foram incendiados e servi-
ram como barricadas para impedir a passa-
gem das polícias Civil e Militar.
Ao todo, 12 suspeitos de envolvimento nos 
ataques foram presos. Desses, seis foram 
liberados por falta de provas, três tiveram 
a prisão em flagrante convertidas para pre-
ventivas, um teve liberdade provisória con-
cedida, com aplicação de medida cautelar, e 
um outro passará por audiência de custódia 
nesta quinta-feira (26). 
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MAIS UM DIA DE CONFLITOS

ma operação da Polícia Civil 
na tarde desta quinta-feira (26) 
terminou com o chefe da milí-
cia que atua em Pedra de Gua-
ratiba, na Zona Oeste do Rio, 
baleado. O criminoso Marcelo 
de Luna Silva, de 34 anos, é co-

nhecido como Bokinha e seria um dos homens de 
confiança de Luís Antônio da Silva Braga, o Zinho, 
chefe da maior milícia que atua no Rio de Janeiro.
Policiais da Coordenadoria de Recursos Especiais 
(CORE) e do Departamento de Repressão à Cor-
rupção e ao Crime Organizado (Draco) entraram 
em confronto com Bokinha e mais um miliciano 
que seria seu segurança. Os dois foram baleados.
Bokinha foi socorrido para o Hospital Munici-
pal Pedro II, em Santa Cruz, onde está interna-
do. A unidade de saúde informou que o estado 
de saúde do paciente é estável.

Terror na Zona Oeste
Na última segunda-feira (23), a morte de Matheus 
Rezende, o Faustão, sobrinho de Zinho, provocou 
uma série de ataques na Zona Oeste. Ao todo, 35 
ônibus e 1 trem foram queimados. Segundo a Rio 
ônibus, a última segunda foi o dia com mais cole-
tivos incendiados na história da cidade.
Com o recorde de ônibus incendiados em um 
dia, o prejuízo financeiro, só com os veículos, 
ultrapassou os R$ 35 milhões.
Os milicianos que ordenaram os ataques na 
Zona Oeste do Rio ofereceram R$ 500 por cada 
ônibus incendiado. A orientação era que a ação 
fosse filmada para que a quantia fosse paga.
O ataque teria como objetivo garantir a fuga de 
Zinho, que estaria no mesmo local onde o so-
brinho foi morto, na comunidade Três Pontes, 
também na Zona Oeste. A polícia ouviu em um 
rádio apreendido um alerta para que o “Zero” 
fosse protegido. “Zero” é como Zinho é chama-
do internamente pelo bando.

Histórico da milícia de Zinho
Atualmente comandada por Zinho, a maior 
milícia da Zona Oeste é resultado de uma for-
te política expansionista que teve início quando 
a família Braga assumiu o comando da Liga da 
Justiça e refundou o grupo paramilitar.
A Liga da Justiça surgiu em Campo Grande, na 
Zona Oeste, no final dos anos 1990. A milícia — 
fundada pelos agentes da Polícia Civil Jerônimo 
Guimarães Filho, o Jerominho, ex-vereador do 

Rio assassinado a tiros em 2022, e o ex-deputado 
Natalino José Guimarães —, começou atuando 
de forma concentrada, com foco na exploração 
de transporte clandestino e intermediações de 
ocupações urbanas.
Jerominho foi preso em 2007, e Natalino, em 
2008, quando a chefia da Liga da Justiça era 
compartilhada com outros três criminosos — 
Ricardo Teixeira Cruz, o Batman, preso em 
2009; Toni Ângelo de Souza Aguiar, preso em 
2013, e Marcos José de Lima, o Gão, preso em 
2014. Todos eram policiais militares.
Com as prisões, Carlos Alexandre Braga, o Car-
linhos Três Pontes, ex-traficante que ganhou 
prestígio entre os integrantes do grupo parami-
litar, assumiu o comando da nova milícia.
Tratava-se da primeira mudança significati-
va verificada no grupo: pela primeira vez, a 
liderança não era envolvida diretamente com 
a estrutura policial.
Segundo os investigadores, Carlinhos Três Pon-
tes foi quem iniciou o processo de expansão da 
atuação da milícia no estado e intensificou a par-
ceria com o tráfico de drogas.
Ao contrário da Liga da Justiça, que se concen-
trava em pequenos bairros da Zona Oeste, a Fir-
ma, de Três Pontes, se expandiu para a Baixada 
Fluminense, Itaguaí e Seropédica, cidades da 
Região Metropolitana do RJ, entre 2014 e 2017.
No entanto, Carlinhos Três Pontes foi morto 
em 2017 durante uma operação policial con-
tra a milícia. A chefia do grupo passou então 
para as mãos de Wellington da Silva Braga, o 
Ecko, um dos irmãos. O grupo foi rebatizado 
de Bonde do Ecko.
Com mão de ferro, Wellington Braga comandou 
o grupo paramilitar entre 2017 e 2021 e expan-
diu seu domínio para diversos bairros e municí-
pios do RJ — novamente em oposição ao tráfico.
No entanto, em junho de 2021, Ecko também 
morreu em decorrência de uma operação po-
licial para prendê-lo. A maior milícia do RJ 
passou então a ser comandada por outro in-
tegrante da família: Zinho, irmão de Ecko e 
Três Pontes. Ele continua foragido apesar da 
operação desta segunda (23).
Entretanto, com a morte de Ecko, o Bonde ra-
chou e houve uma intensa disputa por territó-
rios entre os bandos de Zinho e de Danilo Dias 
Lima, o Tandera, ex-braço direito de Ecko. Com 
a rivalidade, houve uma escalada da violência 
nas ações da milícia em todo o estado.

Conhecido como Bokinha, o criminoso seria um dos homens de confiança de Luís Antônio da Silva Braga, o 
Zinho, chefe da maior milícia que atua no Rio de Janeiro. Na última segunda-feira (23), a morte do sobrinho 

de Zinho provocou uma série de ataques na Zona Oeste. Ao todo, 35 ônibus e 1 trem foram queimados.

Suspeito de ser chefe da milícia de Pedra de
Guaratiba é baleado em ação da Polícia Civil

Suspeito de ser chefe da milícia de Pe-
dra de Guaratiba é baleado em ação 
da Polícia Civil — Foto: Reprodução

Jerominho, Ecko, Tandera e Zinho, figuras centrais na história da milícia e do crime organizado no RJ — Foto: Reprodução

Marcelo de Luna Silva, de 34 anos, é conhecido como Bokinha e seria um dos homens de confiança de Luís Antônio da 
Silva Braga, o Zinho. — Foto: Reprodução

U
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JOGANDO NO TIME ERRADO

A Justiça Federal condenou 
o ex-jogador do Vasco Alex-
sandro Marques de Oliveira 
e outras oito pessoas por trá-
fico internacional de drogas. 
O esquema utilizava o Porto 
do Rio para a remessa dos 

entorpecentes, que seriam distribuídos à Euro-
pa. A investigação deu fruto à Operação Turfe, 
deflagrada pela Polícia Federal, em fevereiro de 
2022, quando parte dos integrantes da organiza-
ção criminosa foram presos. Na última semana, 
um desdobramento da ação apontou o desvio 
de 280 quilos de cocaína por policiais civis do 
estado, entre eles um delegado.
Alexsandro foi condenado a 10 anos e 26 dias 
de prisão em regime fechado. Segundo os in-
vestigadores, ele foi responsável pelo aluguel de 
galpões para a quadrilha. Nesse local, a droga 
era colocada dentro de contêineres para que, em 
seguida, fosse enviada ao exterior.
Além do ex-jogador, também foram conde-
nados chefes da organização criminosa, como 
Cristiano Mendes de Córdova Nascimento — 
que cumprirá a maior pena, de 26 anos e três 
meses de reclusão —, Leonardo Serro dos San-
tos, Jocênio Júnior Mendes e Roberto Vieira de 
Andrade, ambos condenados a mais de 19 anos.
Foi deste grupo criminoso que policiais civis do 
Rio desviaram parte de uma carga de cocaína 
em 2020. Na última sexta-feira, quatro agentes, 
incluindo um delegado, foram alvos de uma 
operação da Polícia Federal, nomeada Déjà Vu. 
A ação foi um desdobramento da Operação 
Turfe, deflagrada também pela PF em 2022. Na 
ocasião, parte dos traficantes foram presos.
“A organização criminosa foi responsável pela 
comercialização de cerca de 6,6 toneladas de 
cocaína em um período de aproximadamente 
um ano e dois meses. Seus membros e colabora-
dores eventuais atuaram em toda a cadeia mer-
cantil relacionada ao entorpecente: negociação 
da droga com compradores estrangeiros que 

levada para a Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA) localizada no complexo. A pastora está 
presa desde agosto de 2021, ela foi condenada a 
50 anos de prisão por ser mandante da morte do 
marido, Anderson do Carmo.
Em nota, a defesa alega que o "sistema prisio-
nal não possui estrutura para realizar todos 
os exames e tratamentos urgentes e indispen-
sáveis para recuperação e acompanhamento 
da ex-deputada."
Em setembro, Flordelis desmaiou e caiu no 
chão, batendo com o rosto, joelho e mãos no 
solo, segundo seus advogados. A ex-deputada 
caiu quando deixava a sua cela para receber 
atendimento médico, pois já havia se queixado 
de tonturas às policiais penais.
Durante o período de mais de dois anos na ca-
deia, Flordelis já passou por alguns episódios 
de desmaios, de acordo com seus advogados. 
Em dezembro de 2021, a Justiça autorizou 
que a ex-deputada recebesse atendimento de 

seu médico particular na penitenciária. Na 
época, sua defesa relatou que a ex-deputada 
vinha passando por episódios de “desmaios, 
lapsos de memória e dores de cabeça severas” 
na penitenciária Talavera Bruce.

Veja a nota dos advogados de
Flordelis na íntegra

O agravamento do quadro de saúde da ex-de-
putada está comprovado pelos acontecimentos, 
atendimentos e exames dos últimos meses. Flor-
delis está com problemas cardíaco graves, além 
de ser portadora de transtorno mental diag-
nosticado. Assim, a defesa pede a aplicação da 
legislação e normativas que garantem especial-
mente aos idosos e enfermos um tratamento dig-
no e que respeite as particularidades do quadro 
médico apresentado. O sistema prisional não 
possui estrutura para realizar todos os exames 
e tratamentos urgentes e indispensáveis para re-
cuperação e acompanhamento da ex-deputada.

Outras oito integrantes da organização criminosa também foram condenadas. Segundo a PF, 
bando mandaria para o exterior cocaína desviada por agentes da Polícia Civil do Rio

Ex-jogador do Vasco é condenado por tráfico 
internacional de drogas a partir do Porto do Rio

Defesa de Flordelis pede prisão domiciliar 
para ex-deputada receber tratamento médico

Faraó dos Bitcoins 
comprou avião de 

quase R$ 4 milhões com 
ajuda de ex-comparsa 

de Pablo Escobar

Parte dos bilhões movimentados por Glaidson Acá-
cio dos Santos, o 'Faraó dos Bitcoins', e sua organi-
zação criminosa serviram para comprar um jatinho 
de R$ 3,9 milhões, segundo um relatório da Polícia 
Federal obtido pelo GLOBO. A aeronave foi adqui-
rida nos Estados Unidos por intermédio de Ricardo 
Rodrigues Gomes, mais conhecido como 'Piloto', 
que já esteve envolvido no tráfico de cocaína vinda 
dos cartéis do colombiano Pablo Escobar.
Em julho de 2021, a aeronave foi adquirida por 
meio de um contrato de arrendamento em nome da 
empresa BG&GAS LLC, da qual Glaidson era só-
cio. O avião chegou ao Brasil em novembro daquele 
mesmo ano, meses depois da deflagração da Opera-
ção Kryptos, que prendeu o 'Faraó', em 25 de agosto.
A aeronave bimotor, fabricada pela Raytheon Aircraft 
em 2000, tem capacidade para até oito passageiros, 
além de dois tripulantes. De acordo com os docu-
mentos apresentados à Receita Federal na importa-
ção da aeronave, seu valor era de R$ 3.950.838,97.

Experiente com aeronaves, Ricardo Gomes foi pre-
so em 2006 pela Polícia Federal por envolvimento 
em um caso de tráfico de drogas em um avião da 
Varig, ocorrido em 1989. No avião da empresa bra-
sileira, uma tonelada de cocaína foi encontrada por 
autoridades americanas, em Miami. 'Piloto' fazia 
parte do esquema que colocava carregamentos da 
droga oriundos dos cartéis colombianos, como o de 
Pablo Escobar, dentro de aviões que partiam do Ae-
roporto Internacional Tom Jobim, no Rio.
De acordo com a PF, Gomes conseguiu obter uma 
identidade falsa através da emissão de documentos 
em Minas Gerais. Em 2021, ele já se encontrava em 
solo americano com o novo nome de Paulo Gomes 
Júnior, quando passou a atuar para Glaidson dos 
Santos. 'Piloto' era auxiliado pela filha, Brynne Go-
mes, também sócia da BG&GAS LLC.
A primeira conversa entre 'Faraó dos Bitcoins' e o 'Pilo-
to' sobre a compra da aeronave aconteceu em fevereiro 
de 2021. Glaidson dos Santos pediu para que ele pro-
curasse por um avião de 19 lugares e capaz de viajar de 
São Paulo até a Europa. Ricardo Gomes fez contatos 
com representantes do Bank of American, empresa 
que detinha a aeronave, e atuou como intermediário 
na negociação. Ele também realizou voos noturnos 
com o bimotor e checou os seus atributos técnicos.
Após a chegada do aeronave no Brasil, ela rapida-
mente foi trocada de dono sucessivas vezes. Seu 
último proprietário, de acordo com a PF, é uma 
empresa americana. Além da compra da aeronave, 
'Piloto' atuou auxiliando Glaidson dos Santos e sua 
mulher, Mirellis Zerpa, em uma série de outras tare-
fas, como a aquisição de vistos e green cards.

Ricardo Gomes, o 'Piloto', foi 
preso em 2006 por contrabandear 

cocaína vinda da Colômbia para os 
EUA em aeronaves da VarigM

Glaidson Acácio dos Santos, o 'Faraó dos Bitcoins' 
— Foto: Reprodução

Avião modelo 400A semelhante ao comprado 
pelo Faraó dos Bitcoins — Foto: Reprodução

Ex-jogador do Vasco da Gama, Alexsandro Marques de Oliveira 
foi condenado a mais de 10 anos de prisão por tráfico internacio-

nal de drogas — Foto: Cezar Loureiro

a distribuiriam na Europa, aquisição da droga 
com fornecedores na Bolívia e na Colômbia, ex-
pedição da droga para o Paraguai, importação 
da droga no Brasil, transporte da droga para 
cidades portuárias brasileiras, armazenamento 
da droga para aguardar o embarque, corrupção 
de agentes portuários para permitir a entrada da 
droga nos terminais e a violação dos contêineres 
nos quais ela seria introduzida clandestinamen-
te e, por fim, logística de carregamento da droga 
nos contêineres destinados à exportação”, diz 
trecho da decisão.

Operação Déjà Vu
Oito mandados de busca e apreensão foram 
cumpridos pela PF na última sexta-feira na ca-
pital fluminense e em Araruama, no inteiro do 
Rio, na ação denominada Déjà Vu. Dois ende-
reços alvos da ação são: a 33ª DP (Realengo) e 
uma casa em Vargem Grande, na Zona Oeste 

do Rio de Janeiro, onde mora um policial civil 
e foi encontrado mais de R$ 70 mil em espécie. 
Na quinta-feira, a PF e o Ministério Público do 
Rio realizaram a operação Drake, que terminou 
com quatro policiais civis presos e um advoga-
do, também por tráfico de drogas, envolvendo 
16 toneladas de maconha.
A investigação que culminou na ação desta sex-
ta-feira é um desdobramento da operação da PF 
que aconteceu em fevereiro do ano passado em 
cima de uma organização criminosa de tráfico 
internacional de drogas. Não há mandados de 
prisão, mas a Justiça determinou o afastamento 
dos policiais das funções e que eles passem a ser 
monitorados com tornozeleira eletrônica.
Além do dinheiro, a PF apreendeu também três 
carros, duas motos, celulares e diversos docu-
mentos em cinco residências dos investigados. 
Entre os locais de buscas e apreensão estão duas 
empresas e sede da 33ª DP (Realengo).

Flordelis, durante seu julgamento no 
fórum de Niterói, em dezembro de 
2022 — Foto: Brunno Dantas/ TJRJ

Nesta quinta-feira, a defesa da ex-deputada fe-
deral Flordelis dos Santos de Souza pediu para 
a justiça converter a prisão cautelar de Flordelis 
em prisão domiciliar. Segundo os advogados 
Rodrigo Faucz e Janira Rocha, essa é a "medi-
da mais adequada para que ela possa receber o 
tratamento médico necessário para restabelecer 
sua saúde física e mental". No mês passado, a ex-
-deputada passou mal na penitenciária Talavera 
Bruce, no Complexo de Gericinó e chegou a ser 
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CIDADES
BELFORD ROXO

Secretaria de Direitos Hu-
manos e Igualdade racial 
de Belford Roxo realizou o 
1º Encontro de Psicólogos 
da Baixada Fluminense. 
Com o tema: Saúde Mental 

da População Negra na Baixada, o órgão 
preparou um evento repleto de palestras 
e debates que abordaram temas de gran-
de importância para a população negra da 
Baixada Fluminense. O evento, realizado 
no Teatro da Cidade, no bairro Piam, foi 
aberto ao público. 
Com uma programação ampla e repleta de 
conhecimentos, o evento contou também 
com a participação do Conselho de Igual-
dade de Belford Roxo, o Coletivo de Psicó-
logos da Baixada Fluminense. Uma mesa 
de debates foi formada por psicólogos e 
convidados. O evento foi encerrado com 
uma apresentação cultural.

Inclusão social
O secretário municipal de Igualdade Racial 
e Direitos Humanos, Rafael de Milan, res-
saltou que através da inclusão social e da 
existência de uma Secretaria de Igualdade 
Racial e Direitos Humanos, a prefeitura 
mostra o compromisso com a igualdade e 

O prefeito de Niterói, Axel Grael, reuniu, na 
última terça-feira (24), secretários de pastas 
estratégicas e órgãos públicos municipais para 
alinhar como funcionará a parte operacional 
e as ações que serão implementadas no Plano 
Verão, que será lançado na primeira quinzena 
de novembro. Durante a reunião, foram dis-
cutidos pontos importantes como trânsito, 
ordenamento, fiscalização de comércio, cro-
nograma de obras e continuidade de ações de 
resiliência que incluem contenção de encostas 
e iniciativas da Defesa Civil para minimizar 
possíveis impactos de chuvas.
O Plano de Verão e Defesa Civil, a exemplo do 
que ocorreu em outros anos, vai preparar as 
equipes para as chuvas que ocorrem com mais 
frequência nessa época do ano. O gabinete de 
Gestão Integrada de Proteção e Defesa Civil vai 
antecipar e criar protocolos específicos. Partici-
param da reunião os secretários de Defesa do 
Consumidor, Roberto Teixeira; de Assistência 
Social, Elton TeIxeira; de Direitos Humanos, 
Nadine Borges; de Governo, Rúbia Secundino; 
o presidente da Niterói Transporte e Trânsito 
(Nittrans), Gilson Souza e representantes da 
Companhia de Limpeza de Niterói (Clin), Se-
cretaria de Conservação e Serviços Públicos 
(Seconser), Serviço de Atendimento Médico 
de Urgência (Samu) entre outros.
“Estamos trabalhando para tornar Niterói 
cada vez mais resiliente. Nessa reunião es-
tamos ajustando a responsabilidade de cada 
órgão e secretaria para que, até o lançamento 
oficial, possamos fazer os ajustes necessários 
a partir da integração das pastas. Nos últimos 
anos, trabalhamos muito e estamos atuando 
em várias frentes para buscar os melhores re-
sultados para a cidade ter o menor impacto 
possível com a chegada do verão. Esse plano 
é muito importante e já temos boa parte do 
escopo com ações que já estão em andamen-
to”, explicou o prefeito Axel Grael.
“É uma participação de todos. Por isso é 
importante a participação de cada órgão da 
Prefeitura para agregarmos ações para que 
todos os protocolos sejam definidos de for-
ma integrada e todos saibam como agir agre-
gando ações de prevenção e a utilização dos 
recursos”, afirmou o secretário municipal de 
Defesa Civil e Geotecnia, Walace Medeiros.
O secretário municipal de Ordem Pública, 
Paulo Henrique de Moraes, reiterou que a 
pasta já está com a elaboração do planeja-
mento para fiscalização e ordenamento de 
praias e comércios. “Fazemos sempre um 
trabalho preparatório para que tanto as pes-
soas que trabalham em praias como no co-
mércio saibam o que deve ser feito. Temos 
tido bons resultados”, disse ele.
“Tivemos muitos pontos positivos no últi-
mo verão. Estamos agora nos debruçando 
para avaliar, medir os prós e os contras e 
aperfeiçoar o que acharmos melhor”, re-
forçou o administrador na Região Oceâni-
ca, Binho Guimarães.

Prefeito de Niterói 
reúne secretários 

em reunião e debate 
o Plano Verão

Encontro de Psicólogos debate saúde mental
da população negra na Baixada Fluminense

Instituto Enraizados: a primeira escola de
hip hop da América Latina é de Nova Iguaçu

O Instituto atua com base na educação, arte, cultura e elementos do hip hop

O 1º Encontro de Psicólogos reuniu uma série de profissionais que debateram a saúde mental da população negra

o direito da população mais necessitada de 
Belford Roxo. ‘A importância de sediar esse 
encontro é dar uma resposta para a Baixa-
da Fluminense da capacidade que Belford 
Roxo tem de compreender as desigualda-
des que existem na nossa região, incluindo 
o racismo”, completou Rafael.
A psicóloga e palestrante Vanessa Pereira 
enfatizou a importância de existirem polí-
ticas públicas voltadas para a saúde men-

tal da população negra. ‘’Essa ideia surgiu 
mediante as urgências que temos em falar 
sobre a saúde mental da população negra. 
Atualmente precisamos debater e interce-
der pela população que não é incluída na 
saúde mental. Esse debate é para trazer so-
bre as urgências da população negra, para 
apoiar e fazer acontecer. Estamos aqui para 
debater a saúde mental como um todo,’’ 
concluiu Vanessa.

Fundado por Flávio Eduardo Silva Assis, 
mais conhecido como Dudu de Morro Agu-
do, o Instituto Enraizados é uma organização 
que trabalha na promoção da cultura, arte 
e educação em comunidades periféricas da 
baixada fluminense, no Rio de Janeiro. Tendo 
papel crucial na formação de vários artistas 
e na propagação do movimento hip hop no 
estado. Vale destacar que o instituto é a pri-
meira escola de hip hop da América Latina.
Por meio de suas iniciativas, o instituto co-
laborou na construção de um novo olhar 
para a arte que é praticada nas comunida-
des, destacando que ações desse modelo 
tem o poder de transformar vidas.
Aos 18 anos de idade, Dudu fundou o Insti-

tuto Enraizados, que de lá para cá, se tornou 
um marco e mudou a maneira como a arte e a 
cultura atuam nas periferias. O idealizador da 
organização falou sobre o início dessa história, 
além dos resultados adquiridos desde então.
“Desde o início a gente sempre se viu como 
um espaço de formação e desenvolvimento, 
mas nunca encaramos isso de uma forma 
mais sistemática e organizada. A partir de 
2010, percebemos que poderíamos fazer 
um espaço onde as pessoas pudessem se 
desenvolver como artistas. Toda essa ex-
periência foi incrível, porque a gente não 
sabia que éramos a primeira escola de hip 
hop até então e isso deu uma projeção legal 
para a gente”, disse Dudu.

A

Todo o processo de ensino e aprendizado 
desenvolvido pelo instituto, acontece com 
base nos quatro elementos do hip hop, 
que são: break, Dj, rap e o grafite. Consi-
derando também um quinto elemento: o 
conhecimento. Para o Enraizados, é no co-
nhecimento que a formação crítica se faz 
presente, exercendo papel fundamental na 
formação artística de diversas pessoas. 
Inicialmente o instituto contou com  o pa-
trocínio da Petrobrás para fazer a Escola de 
Hip Hop Enraizados na Arte. Nessa época 
os organizadores não sabiam que aquela 
era a primeira escola de hip hop da Amé-
rica Latina, mas através de pesquisas cons-
tataram que não existiam outras iniciativas 
parecidas nessa região do mapa. 
Agora pode-se afirmar que vários artistas que 
saíram de Nova Iguaçu e estão em destaque na 
cena, iniciaram suas trajetórias dentro do En-
raizados através desse movimento de apren-
der e ensinar. Hoje esse processo de ensino e 
aprendizado está no DNA da Instituição.  

Serviço
Para ficar por dentro de todas as ações do 
Instituto Enraizados acesse a página do Ins-
tagram: @institutoenraizados
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PREVENÇÃO
Proximidade de finados leva prefeitura a reforçar ações 
de combate ao mosquito da dengue nos cemitérios

Lei Paulo Gustavo: Duque de Caxias e
UERJ firmam convênio de cooperação

Planejamento prevê retorno dos agentes logo após a data para vistoriar recipientes deixados pelos visitantes,
como vasos, floreiras e outros objetos capazes de acumular água

s vistorias prosseguiram 
nesta quinta-feira nos ce-
mitérios do Murundu, Jar-
dim da Saudade e Inhaúma, 
nas zonas Norte e Oeste.
Também estão programa-

das para os próximos dias ida dos agentes 
aos cemitérios de Piabas, Paquetá, Cacuia e 
Ricardo de Albuquerque.
Dados do Levantamento Rápido dos Índices 
de Infestação do Aedes aegypti (LIRAa) da 
Secretaria Municipal de Saúde, apurados en-
tre os dias 1º e 7 de outubro e divulgados pela 
SMS essa semana, apontam que mesmo antes 
do verão duas áreas de planejamento da Zona 
Oeste, que juntas somam ao menos onze bair-
ros, estão com índices acima de 1%, que con-
figura situação de alerta para infestação da 
dengue. No restante da cidade apontam para 
baixo risco, sendo que a AP 1.0, que engloba 
os bairros do Centro, Caju, Benfica, Catumbi, 

Cidade Nova e Estácio e Gamboa atingiram 
0,99%, quase no limite entre o que é conside-
rado satisfatória e situação de alerta.
O planejamento prevê uma nova visita dos 
agentes aos cemitérios logo após a data, entre os 
dias 6 e 10 de novembro. Isso, porque é comum 
que as pessoas depositem sobre os túmulos re-
cipientes para velas, vasos, floreiras e outros ob-
jetos capazes de acumular água, a nova vistoria 
é necessária para a verificação desse material, 
evitando assim o surgimento dos criadouros do 
mosquito. Segundo a SMS, o trabalho dos agen-
tes é feito em conjunto com os funcionários dos 
próprios cemitérios, que auxiliam nos cuidados 
e na orientação do público ao longo do ano.
—As características dos cemitérios podem 
favorecer a proliferação do vetor e, por isso, a 
prefeitura tem um olhar muito cuidadoso so-
bre esses espaços. Mas é importante chamar 
a atenção sobre a necessidade de a população 
também fazer a sua parte. No caso específico 

das pessoas que irão homenagear seus mortos, 
é importante que tenham a consciência de que, 
se colocarem flores em jarros com água, vão 
favorecer a reprodução do Aedes aegypti. É 
sempre bom dar preferência, por exemplo, aos 
vasos com terra, que além da maior durabilida-
de da planta, evitarão o surgimento dos focos 
do mosquito— recomenda a superintendente 
de Vigilância em Saúde, Gislani Mateus.
Segundo a SMS, os agentes também têm 
feito visitas aos domicílios, sobretudo nas 
áreas de maior risco de focos. De acordo 
com dados do órgão de janeiro até o dia 14 
de outubro, foram vistoriados mais de 8,7 
milhões de imóveis, com eliminação ou tra-
tamento de mais de 1,7 milhão de recipien-
tes que poderiam servir de criadouro.
A pasta diz ainda que a população pode fazer 
pedidos de vistoria ou denunciar possíveis fo-
cos do mosquito pela Central de Atendimen-
to da Prefeitura, através do serviço 1746.

A Secretaria Municipal de Cultura e Turismo 
de Duque de Caxias e a Universidade do Esta-
do do Rio de Janeiro (UERJ) firmaram, nesta 
terça-feira (24), um convênio de cooperação 
de assessoria técnica para implementação da 
Lei Paulo Gustavo no município.
O documento foi assinado pela secretária 
de Cultura, Simone Sangelis, e pela reitora 
em exercício da UERJ, Claudia Gonçalves, 
no campus Maracanã. 
Pelo convênio, a Universidade vai auxi-
liar a SMCT na capacitação de servido-

res, no processo de avaliação dos proje-
tos culturais, na análise das cotas, entre 
outras demandas envolvendo os editais 
da lei de fomento à cultura.
Para estimular a área e atender às necessi-
dades dos agentes culturais, a Prefeitura vai 
investir R$ 6.669.389,13 em projetos de au-
diovisual (R$ 4.746.604,24), e para demais 
áreas culturais, R$1.922.078,89 conforme 
determina a Lei Complementar 195/2022 
(Lei Paulo Gustavo) e os Decretos Federais 
nª 11.453/2023 e nª 11.525/2023.

Com o objetivo de facilitar o trabalho bu-
rocrático para os microempreendedores 
individuais (MEI) e oferecer mais agilidade 
no processo de formalização de novas mi-
croempresas, a Prefeitura de Araruama, por 
meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, ampliou os serviços voltados 
para quem faz parte dessa categoria.

Confira os serviços disponibilizados:
Abertura do MEI

Emissão de Guia DAS
Orientação para regularizar as dívidas
Declaração Anual de Faturamento
Alteração e baixa do MEI
Orientação sobre a Legislação do MEI
Inscrição Municipal
A iniciativa vista fortalecer ainda mais a eco-
nomia local. Todos os serviços agora podem 
ser realizados em um único local, na Casa do 
Empreendedor, que fica localizada na Rua 
Ari Parreiras, número 51, no Centro.

Prefeitura de Araruama amplia serviços
para os microempreendedores individuais

Trabalho vai prosseguir após finados 
— Foto: Edu Kapps/SMS/Divulgação A
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Projeto contemplado no edital “Literatura Resiste RJ” 
leva literatura à garotada de Magé, Duque de Caxias e 

Belford Roxo (Foto: Felipe Xavier/Divulgação)

AQUELE ABRAÇO !!!
'VIRA-LATA' DE NOVA IGUAÇU EM ALTA - O jovem ator e dublador de Nova Iguaçu na Baixada Fluminen-
se conhecido pelo nome artístico 'Vira-Lata' meteu bola dentro. Passou nas audições e está agora no elenco 
de "Os Piratas e a Princesa do Deserto", espetáculo teatral inspirado em 'One Piece', que estreia dia 20 de 
novembro, uma segunda feira, às 18h30 no Teatro Clara Nunes, no Shopping da Gávea - Rua Marquês de São 
Vicente, 52 - Gávea, Rio de Janeiro. Ingressos à venda no Sympla. Mais informações sobre a peça nas redes 
sociais da companhia. Insta e Tiktok: @onepieceteatro. “Os Piratas e a Princesa do Deserto” faz uma paráfrase 
do mangá mais popular do mundo, para trazer aos palcos brasileiros uma das histórias mais amadas do mun-

do geek. É um espetáculo cheio de comédia, ação, lutas incrivelmente coreografadas, música ao vivo, cenário 
interativo e uma história emocionante sobre amizade, lealdade e a luta por um mundo melhor. Aquele Abraço!

Evento gratuito aterrissa neste sábado, 28, em Duque de Caxias, com novidades

"Saber ler e escrever é um direito de todos", diz Fernando Trajano

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

'Tapete Literário' celebra mês das crianças na 
Baixada Fluminense e homenageia Monteiro Lobato   

Leitura é fundamental para a construção 
de sociedades democráticas, baseadas na 
diversidade, na pluralidade e no exercício 
da cidadania. Tanto que Fernando Trajano 
ressalta que saber ler e escrever é um direito 
de todos, pois oferece condições necessá-
rias para exercício dos direitos civis, para 
uma vida digna e uma sociedade mais justa. 
Desde 1993, ele milita em movimentos de 
incentivo à leitura, desenvolvendo trabalho 
em associações de moradores, escolinhas de 
futebol e criando algumas bibliotecas co-
munitárias, que atualmente fazem parte das 
redes municipais de Caxias e Nova Iguaçu. 
Trajano também atua para incentivar planos 

de governo que incluam projetos ligados a 
livros, leitura e fomento a novos escritores.
“O Tapete Literário foi criado para que, jun-
to com outros espaços públicos e bibliotecas 
comunitárias, pudéssemos estar presentes em 
bairros pobres e carentes, levando o livro e a 
leitura como protagonistas de mudanças so-
ciais. Por meio da contação de histórias, des-
pertamos nas crianças o gosto pela leitura e 
pela escrita, a imaginação, a escuta ativa e os 
pensamentos lógicos”, pontua Fernando Traja-
no, que cita ainda a ampliação do vocabulário 
e a potencialização da importância da lingua-
gem oral do público como outros benefícios 
da ação sociocultural.

Um pouco sobre o criador cultural Trajano
Criador do Tapete Literário, movimento de de-
fesa do livro e das bibliotecas e de incentivo à 
leitura, que atua em Duque de Caxias, Niterói, 
São Gonçalo e também em Fortaleza, no Ce-
ará. Junto com militantes da defesa da cultura, 
vem discutindo a criação do Tapete Literário em 
Magé e Japeri. Em Duque de Caxias, faz parte da 
Tecendo Uma Rede de Leitura, rede de bibliote-
cas comunitárias. Participa também de um co-
letivo de bibliotecas comunitárias junto com as 
redes de Nova Iguaçu e Paraty, e de bibliotecas 
comunitárias do município do Rio de Janeiro. 
Defensor do Plano Municipal do Livro Leitura 
literatura e das bibliotecas comunitárias.

ncentivar a leitura, demo-
cratizando e divulgando a 
literatura. Essa é a principal 
proposta do projeto Tape-
te Literário, contemplado, 
mais uma vez, pelo edital 
“Literatura resiste RJ”, na 

categoria A. A viagem do Tapete Literário 
já passou por Magé, e vai se estender a mais 
dois municípios da Baixada Fluminense: Du-
que de Caxias e Belford Roxo. Nesta edição, 
o projeto homenageia o escritor Montei-
ro Lobato, um dos maiores autores de his-
tórias infantis do país, dia 28, sábado, com 
duas apresentações em Duque de Caxias, nas 
praças da Figueira (9h) e da Cancela (15h). 
O evento é gratuito. Em caso de chuva, fica 
transferido para outra data a ser divulgada 
nas redeshttps://www.instagravm.com/tape-
te.literario. Endereços: 9h às 12h - Praça da 
Figueira -  Estrada Velha do Pilar 473 - Fi-
gueira - Duque de Caxias; 15h às 18h - Praça 
da Cancela: Av. Marquês de Baependi, Jar-
dim Primavera, Duque de Caxias.
O Tapete Literário firmou parceria com a 
Cia Arte & Vida, que participará com artis-
tas vestidos de Emília e Visconde de Sabu-
gosa, dois famosos personagens de Monteiro 
Lobato, contando histórias à garotada em 
atividades com três horas de duração. Além 
de viajarem nas aventuras dos personagens 
do Sítio do Picapau Amarelo, as crianças vão 
ganhar livros e curtirem várias atividades 
lúdicas educativas. “Também teremos livros 

A Secretaria Municipal de Cultura e Turismo de 
Duque de Caxias e a Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (UERJ) firmaram, na terça-feira 
(24/10/2023), convênio de cooperação de asses-
soria técnica para implementação da Lei Paulo 
Gustavo no município. O documento foi assina-
do pela secretária de Cultura, Simone Sangelis, e 
pela reitora em exercício da UERJ, Claudia Gon-
çalves, no campus Maracanã. 
Pelo convênio, a Universidade vai auxiliar a 
SMCT na capacitação de servidores, no proces-
so de avaliação dos projetos culturais, na análise 
das cotas, entre outras demandas envolvendo os 
editais da lei de fomento à cultura. Para estimu-
lar a área e atender às necessidades dos agentes 
culturais, a Prefeitura vai investir R$ 6.669.389,13 
em projetos de audiovisual (R$ 4.746.604,24), e 
para demais áreas culturais, R$1.922.078,89 con-
forme determina a Lei Complementar 195/2022 
(Lei Paulo Gustavo) e os Decretos Federais nª 
11.453/2023 e nª 11.525/2023.

Lei Paulo Gustavo: 
Duque de Caxias e 

Uerj firmam  convênio 
de cooperação

Secretária Simone Sangelis (E) e reitora Claudia 
Gonçalves durante assinatura do documento (Foto: 

Gabi Pereira/SMCT)I

em Braille no nosso tapete, possibilitando o 
acesso à leitura para pessoas com deficiên-
cia visual ou com baixa visão”, explica Fer-
nando Trajano, idealizador do projeto.
O Tapete Literário surgiu em agosto de 2015, 
realizando suas ações de forma itineran-
te em praças, bibliotecas, escolas e creches, 
tendo sempre contação de história, distri-
buição gratuita de livros e atividades de arte 
educação com seu público. “Desde então, 

defendemos a literatura como Direitos Hu-
manos. Fazemos parte do grupo de trabalho 
de construção do Plano Municipal do Livro 
Leitura literatura e das bibliotecas comuni-
tárias de Duque de Caxias. Participamos da 
Rede Nacional das Bibliotecas Comunitárias, 
composta por 11 redes estaduais e 115 biblio-
tecas comunitárias. Recentemente, incluímos 
ações para pessoas com transtorno do espec-
tro autista (TEA)”, acrescenta Trajano.

A Secretaria Municipal de Cultura e Turismo 
de Duque de Caxias e a Universidade do Es-
tado do Rio de Janeiro (UERJ) firmaram, na 
terça-feira (24/10/2023), convênio de coope-
ração de assessoria técnica para implemen-
tação da Lei Paulo Gustavo no município. O 
documento foi assinado pela secretária de 
Cultura, Simone Sangelis, e pela reitora em 
exercício da UERJ, Claudia Gonçalves, no 
campus Maracanã. 
Pelo convênio, a Universidade vai auxiliar a 
SMCT na capacitação de servidores, no pro-
cesso de avaliação dos projetos culturais, na 
análise das cotas, entre outras demandas en-
volvendo os editais da lei de fomento à cul-
tura. Para estimular a área e atender às ne-
cessidades dos agentes culturais, a Prefeitura 
vai investir R$ 6.669.389,13 em projetos de 
audiovisual (R$ 4.746.604,24), e para demais 
áreas culturais, R$1.922.078,89 conforme de-
termina a Lei Complementar 195/2022 (Lei 
Paulo Gustavo) e os Decretos Federais nª 
11.453/2023 e nª 11.525/2023.

Lei Paulo Gustavo: 
Duque de Caxias e 

Uerj firmam  convênio 
de cooperação

Secretária Simone Sangelis (E) e reitora Claudia 
Gonçalves durante assinatura do documento (Foto: 

Gabi Pereira/SMCT)

Se liga no recado da cantora, compositora e musi-
cista Ju Freire, do RJ: "Neste sábado, 28 de outubro, 
é o dia da estreia do meu programa semanal CA-
MINHO TRAÇADO na @radiominasbh . E você 
é super convidado(a) para curtir a programação 
voltada ao cenário independente. Começa as 9h. 
Cada semana, apresentarei artistas com trabalhos 
maravilhosos, diversos estilos da nossa música po-
pular Brasileira. A Rádio Minas BH é a rádio digi-
tal que o mineiro ama. Se ligue na programação e 
descubra o porquê de tanto amor!". Sucesso, Ju!!!

Ju Freire estreia programa 
na Rádio Minas BH: "A 

cada semana, apresentarei 
artistas com diversos estilos" 
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
Diego Oliveira, Diretor de Bateria da Beija-Flor de Nilópolis,
participa de workshop de percussão em Portugal

a próxima segunda-feira, 23 de 
outubro, o compositor e diretor de 
bateria da Beija-Flor de Nilópolis, 
Diego Oliveira, viaja para Portugal 
para mais uma edição do Workshop 
de Percussão Toque de Bamba, que 
acontecerá no dia 28, em terras lusi-
tanas. Diego irá participar da quinta 

edição do Festival promovido pela Novo Império, Agre-
miação da cidade portuguesa de Figueira da Foz, perten-
cente ao distrito de Coimbra. Na ocasião, o sambista irá 
ministrar oficina de percussão a todos os presentes.
Prestes a partir para mais um trabalho em terras euro-
peias, depois de percorrer diversos Estados brasileiros 
levando muito samba e ritmo, Diego externou a gratidão 
pelo o que o samba tem proporcionado em sua vida.
- É muito gratificante perceber que o trabalho que realizo 
na bateria da Beija-Flor, junto a todos os demais direto-
res, e sob o comando dos mestres Rodney e Plínio, tem 
sido reconhecido. Será mais uma experiência incrível 
ensinar um pouco do nosso ritmo aos irmãos portugue-
ses. Estive na Espanha no último ano, no Carabassamba 

Festival, na cidade de Mallorca, e esse ano terei a oportu-
nidade de levar o conhecimento do samba carioca para 
outras partes do mundo. Tenho a expectativa de ainda 
neste ano retornar a Espanha e levar a oficina de percus-
são também para a França, comentou Diego.

SOBRE DIEGO OLIVEIRA
Filho de Lúcia Cristina e David Oliveira, Diego tem 
32 anos e iniciou no Carnaval carioca, ainda criança. 
Desde a adolescência têm como principal objetivo le-
var a bandeira do samba aos quatro cantos do mundo. 
Com seis anos iniciou como passista mirim, sendo 
considerado mestre sala mirim revelação no início dos 
anos 2000. Como compositor, Diego é tricampeão na 
Escola do coração, tendo assinado as obras da azul e 
branca em 2018, ano em que a Escola conquistou o 
último título no Grupo Especial carioca; 2019 e 2023. 
Diego, que é irmão de Raíssa de Oliveira, ex-rainha 
de bateria da Beija-Flor, dedica-se, voluntariamente, à 
ONG Raydi, criada por eles para ministrar oficinas de 
percussão e dança às crianças carentes de Nilópolis.
Fotos: @ag_garagem293

Musa da Portela, Alice Alves 
se inspira em Globeleza para 

receber homenagem da Portela
Teve muito samba pelas bandas de Madureira, na 
Zona Norte do Rio de Janeiro, na noite deste último 
domingo, 22 de outubro. Com look ousado que traz 
inspiração na Globeleza, Alice Alvez foi homenageada 
pela torcida organizada da Portela, por seus mais de 
20 anos de contribuição para a agremiação. 
A beldade estava caracterizada com a fantasia criada 
por Guilherme Alves, que remetia à pintura corporal 
da personagem, musa do carnaval da Globo, que com-
pleta três décadas da estreia neste ano. 
Ao todo foram quase 50 mil cristais espalhados estra-
tegicamente pelo corpo de Alice, destacando ainda 
mais a silhueta do seu corpo curvilíneo. Mas além 
do brilho, a musa também mostrou que já está com o 
samba no pé para o carnaval 2024.
O evento foi comandado pelo DJ Tubarão, e também 
trouxe uma emocionante homenagem para Tia Suri-
ca, presidente de honra da Portela.

A Escola de Música da Rocinha vai realizar no dia 
27/10, sexta-feira, às 15h, um concerto didático com 
a turma de flauta, coordenado pela professora Daniel-
le Rodrigues, no auditório do Centro de Cidadania 
Rinaldo Delamare. Participação de alunos de escolas 
públicas e público em geral. A entrada franca!
O grupo de flauta da EMR foi criado no ano de 2017 
com 7 alunos na faixa etária de 12 a 17 anos do curso 
de flauta. O ensino instrumental tem como base um 
repertório eclético que fica entre a música nacional 
e internacional: “vem de baião, passando por MPB e 
músicas atuais, como Memories (Maroon 5)” – ressal-
ta Danielle Rodrigues.
O Auditório de 100 lugares fica no 18º andar do Cen-
tro de Cidadania Rinaldo Delamare (Av. Niemeyer 
776 - São Conrado). Para a entrada o público deverá 
chegar ao local com 20 minutos de antecedência,
Os Concertos Didáticos da EMR com 1 hora de du-
ração reúnem apresentações gratuitas dedicadas a 
estudantes do ensino fundamental e médio e institui-
ções sociais. São feitas sob medida para que crianças 
e adolescentes deem seus primeiros passos na música.

Sexta-feira é dia de 
Concerto Didático na Escola 

de Música da Rocinha

SHEIK BRASILEIRO" 
COMPRA 13 IPHONES 
PARA PRESENTEAR A 
GALERA EM BALADA 

DE GUARAPARI
Criado em comunidade com muita dificuldade, Slot 
Mines, como é conhecido, com muita ambição e de-
dicação, tornou-se um grande empresário e, em dois 
anos ficou milionário. No último sábado, Slot esteve 
em uma das boates mais badaladas de Guarapari, em 
Espírito Santo, distribuindo iPhones e notas de 100 
para o pessoal em comemoração aos seus dois anos de 
carreira. As pessoas no local, a princípio, ficaram sem 
acreditar no que estava acontecendo, mas logo fizeram 
fila para receber os presentes.

N

Riotur antecipa calendário e abre inscrições 
para o concurso que vai selecionar bandas 

especializadas para o carnaval 2024

A Riotur recebe até o dia 20 de novembro as inscrições 
para o Concurso de Seleção de Bandas Especializadas em 
Carnaval, e que serão contratadas para apresentações nos 
bailes populares programados para o Carnaval de 2024. 
As inscrições são gratuitas e serão realizadas, por meio 
do preenchimento de ficha de inscrição, de forma pre-
sencial, na sede da Riotur. O endereço é: Rua Dom 
Marcos Barbosa, 02/ 2º andar – Diretoria de Opera-
ções – Cidade Nova, das 10h às 17h.
Servidores públicos que ocupam cargos dentro da es-
trutura do município do Rio de Janeiro não podem 
participar. O regulamento pode ser conferido no site 
da Riotur ou pelo e-mail: concbandascarnaval2024.
riotur@gmail.com ou na sede da Riotur.
Para dar mais comodidade ao processo, a Riotur 
antecipa, pela primeira vez, o pleito em três meses 
para a escolha das bandas, onde todas passarão por 
um processo de seleção, definido pelos quesitos de: 

ritmo, harmonia, interpretação, afinação e conjun-
to. Uma comissão julgadora, integrada por cinco 
membros indicados pela Diretoria de Operações 
da Riotur, com notável especialização na área mu-
sical, farão a escolha. 
O sorteio para definir o dia da apresentação de cada 
banda será feito no dia 22 de novembro, às 16h. 
As etapas eliminatórias acontecem na Cidade do Sam-
ba, entre os dias 27 e 30 de novembro, das 10h às 18h. 
O resultado e a classificação das bandas serão publicados 
no dia 04 de dezembro, no Diário Oficial do Município 
do Rio de Janeiro. As bandas escolhidas receberão R$ 15 
mil, correspondente a apresentação em quatro bailes po-
pulares, com duração de três horas cada um, no local, dia 
e hora previamente determinados pela Riotur.
Já o repertório para cada apresentação ficará a critério 
dos músicos, com a obrigatoriedade de ser composto 
exclusivamente por músicas carnavalescas
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ão Januário e o Vasco 
viveram uma noite para 
esquecer nesta quinta-
-feira. Dias depois de 
uma boa exibição mes-
mo com derrota no clás-

sico contra o Flamengo, o cruz-maltino 
não conseguiu repetir o desempenho e 
sofreu uma derrota dolorosa para o In-
ternacional. Maurício e Enner Valencia 
marcaram no para o Colorado no 2 a 1. 
Alex Teixeira descontou.
A derrota estaciona o Vasco na 17ª co-
locação, com 30 pontos, em rodada em 
que poderia ultrapassar o Goiás (der-
rotado pelo Fluminense) e deixar a 
zona de rebaixamento. O esmeraldino 
é o próximo adversário vascaíno, em 
confronto direto no domingo. O cru-
z-maltino ainda pode ser ultrapassado 
pelo Santos, que recebe o Coritiba nes-
ta quinta. O Internacional, que enfren-
ta o mesmo Coritiba no domingo, che-
gou aos 38 pontos e se afastou de vez de 
qualquer perigo no campeonato.
O Vasco sofreu dois gols em momen-
tos em que dominava a partida, uma 
no primeiro tempo e outra no segun-
do. É bem verdade que na primeira 

etapa, quando Payet quase abriu o 
placar em boa jogada de Vegetti, os 
gaúchos já ofereciam muito perigo 
com a dupla Maurício e Alan Patrick 
nos contra-ataques. Foi de seus pés 
que saiu o gol que abriu o placar da 
partida, um golaço: Alan Patrick deu 
lindo cavadinha para Maurício sair 
de cara para Léo Jardim e marcar.
A partir daquele momento, o cruz-mal-
tino se perdeu: foram falhas técnicas e 
de posicionamento em profusão, que 
deixaram o Inter à feição de ampliar. 
Enner Valencia chegou a fazer no rebote 
em boa jogada de Maurício, mas estava 
impedido. O próprio equatoriano ainda 
botou Jardim para trabalhar no fim.

Segundo tempo tem emoção
e duas expulsões

O Vasco voltou melhor no segundo 
tempo, em que a chuva aperto no Rio. 
Com o time mais tranquilo, construiu 
e teve mais volume de jogo, chegando 
a quase marcar com Vegetti, parado 
em grande defesa de Rochet. Só que 
voltaria a sofrer gol em jogada infeliz. 
Léo perdeu disputa em chutão, a bola 
sobrou para Bustos que assitiu Enner 

Cruz-maltino leva gols em bons momentos, tenta reagir no fim, mas para em duas expulsões

Vasco falha muito, perde para
o Inter em casa e segue no Z4

Consumo e venda de bebida alcoólica é proibida
no entorno do Maracanã para final da Libertadores

ESTÁ DIFÍCIL

Maurício comemora o gol com Mercado 
— Foto: Twitter/Internacional

S

Valencia para finalmente marcar o seu.
Sem muito a perder, o Vasco se lan-
çou ao ataque e ganhou o apoio da 
torcida. Entraram Jair, Puma, Erick 
Marcus e Alex Teixeira na segunda 
etapa. Com o Inter mais recuado, Eri-
ck passou a levar muito perigo pela 
esquerda, no abafa, até encontrar 

Alex Teixeira pelo alto para diminuir.
A possível reação, porém, parou em 
duas expulsões. Paulinho e o próprio 
Erick Marcus levaram os segundos 
cartões amarelos em faltas parando 
contra-ataques aos quais o time ficou 
exposto. Com dois a menos, não houve 
mais chances claras.

A Prefeitura do Rio proibiu o consumo e a co-
mercialização de bebidas alcoólicas no entor-
no do Maracanã na Final da Libertadores, que 
acontece no próximo dia 4 de novembro.
De acordo com o decreto, publicado no Diário 
Oficial nesta quinta-feira (26), a venda e o con-
sumo fica proibido a partir de 0h de sábado (4) 
e vai até às 6h de domingo (5).
Como justificativa, o prefeito Eduardo 
Paes considerou "a competência municipal 
de manutenção da ordem urbana em aten-

dimento ao interesse público de manter a 
segurança no esporte".
Procurado, o Sindicato de Bares e Restauran-
tes do Rio afirmou que discorda do decreto da 
prefeitura. Segundo o SindRio, a decisão não 
vai impedir possíveis atos de violência.
"Apesar de sabermos das ondas de violência 
incluindo os tristes episódios do último jogo, 
entendemos que não são os bares os respon-
sáveis pelos tumultos já que justamente são 
os lugares de confraternização. Nesse senti-
do, achamos que não será a restrição imposta 
pelo decreto da prefeitura que inibirá possíveis 
atos de violência mas sim a intensificação da 
segurança publica, fiscalização de ambulantes 
ilegais e controle de aglomerações", explicou 
Fernando Blower, presidente do sindicato.
Ao todo, segundo o SindRio, mais de 120 bares 
da região serão afetados com a decisão. 
Fluminense e Boca Juniors se enfrentam na fi-

nal da Conmebol Libertadores, às 17h, no Ma-
racanã. Os ingressos para a decisão, que é em 
partida única, esgotaram em poucas horas. A 
estimativa é de 60 mil pessoas no estádio.
A imprensa argentina chegou a projetar 100 
mil pessoas viajando, no entanto, o número 
não foi confirmada pelas autoridades brasilei-
ras. Na próxima segunda-feira (30), uma reu-
nião das autoridades de segurança com a Con-
mebol será realizada para definir as questões 
do plano montado para a partida.

Vias proibidas:
- Rua Conselheiro Olegário, em toda a sua 
extensão;
- Rua Artur Menezes, em toda a sua extensão;
- Rua Isidro de Figueiredo, em toda a sua 
extensão;
- Rua Professor Eurico Rabelo, em toda a 
sua extensão;

- Av. Paula Sousa, em toda a sua extensão;
- Rua Mata Machado, esquina com Av. Rei 
Pelé até a esquina com Av. Paula Sousa;
- Rua Visconde de Itamarati, esquina com 
Rua São Francisco Xavier até a esquina com 
Professor Eurico Rabelo;
- Rua São Francisco Xavier, esquina com 
Av. Professor Manoel de Abreu até a esqui-
na com Av. Paula Sousa;
- Av. Maracanã, esquina com Rua São Fran-
cisco Xavier até a esquina com Rua Mata 
Machado;
- Av. Maracanã, pista lateral, esquina com 
Rua São Francisco Xavier até a pista lateral 
esquina com Rua Mata Machado;
- Praça Presidente Emilio Garrastazu Médi-
ci, em todo seu contorno;
- Av. Rei Pelé, em toda a sua extensão;
- Rua General Canabarro e suas ruas trans-
versais até a Rua Morais e Silva.


